

# 戦後新人論

坂口安吾

青空文庫



終戦後、私が新人現るの声をきいたのは、升田幸三がはじまりだったようである。十年不敗の木村名人に三タテを喰わせて登場した彼であるが、木村に三タテを喰わせたという事実だけなら、さしたることではなかつたろう。彼の将棋は相手に一手勝てばよいという原則を信条として、旧来の定跡の如きを眼中にしない。したがって、旧来の定跡では、升田の攻撃速度に間に合わない、など、言われたが、棋界は彼の出現によって、棋士の気風が一変した。既成定跡はフンサイされ、架空の權威は名を失って、各棋士が独自の新手を創造することを手合いの信条とし、日常の心構えとするようになった。

升田をキツカケに新人雲の如く起つて、西に升田を叩きつぶす大山あれば、東に木村を破つて名人位を奪う塚田あり、A級の十名中には、旧人の名を見る事ができない。

一昔前と思ひ合せれば、月とスツポンの差があつて、當時は囲碁界に於て木谷怪童丸と呉ごせいげん清源の両新人が現れて、碁界は三連星、天元等々新風サツソウたるにひきかえ、将棋の方は老朽七八段がガンクビを揃えて、あとにつゞく新風なく、養老院のような衰弱ぶりを示していたのであつた。

今はアベコベである。木谷は老い、日本棋院も老いた。藤沢をのぞけば、将棋に於ける如く老朽高段者をナデ斬りにするような新人の陸続たる登場はとても望めない。

一人の藤沢あるにしても、独善的に九段を与えて、呉清源や橋本の挑戦に応じさせないという没落貴族の気位の如きものを持っている。秘宝を公開しない法隆寺と同じようなバカらしきで、本因坊戦など、いう一家名の争いを最上の行事として、実力第一の名人戦をひらいて、全世界に覇者をもとめるだけの識見もないのである。他のスポーツやゲームに於ては、すべて国際的にチャンピオンシップが争われているのに、碁に於ては、名人位を国外に持ち去らるるのを怖るるのみではなく、一日本棋院という団体以外に持ち去らるることを怖れて、他の流派や団体との争碁すら差しとめている哀れさである。最も取り残されたものは日本棋院で、現代の妖怪変幻のようなものだ。

しかし、新風を怖れる保守思想とか、自己保存思想というものは、特に芸能界に於ては、どこでも見られるものである。それがスツパリなくなつたのは将棋界ぐらいのもので、ハッキリ勝負がつくのだから、それが当然にきまつていて、囲碁界では、それをやらない。まして、勝負のつけようのない他の芸能界に於ては、マカ不思議な批評の仕方や、迷信的評価規準が横行するのは仕方がないかも知れない。

五代目はうまかつた。円朝はどうだ、小さんがどうだ、今の奴はなっていない、と云う見識のない老人はみんなこう云いたがるもので、五代目や円朝、小さんの生きていたころの老人は、さらに一昔前をなつかしがって、その現代を軽蔑したに極っている。

老人というものは、昔の時代に生きていて、現代には生きていないものであるから、そう云うのが当然で、つまり現代から捨てられ見放されている残骸にすぎない。

安藤鶴夫氏は趣味家で、失われたものゝ良さを現代に伝えてくれる有難い人であるが、わりに老人めいたグチがなく、識見の底が広いようできて、やっぱり濁りがある。現代に生きていないのである。

法隆寺は今日では最も幽玄な芸術的遺物であるが、その造られた当初に於ては、俗衆の目を見はらせてアツと感嘆せしめるために、人力の限りをつくして、当時最大の豪華を狙い、華美をつくしたもので、日光の東照宮の造営精神と異るところはなく、雅叙

園の建築精神と異るところもない。

落語とても、本来はそうで、八ツつあん熊さんが粋がつているのも、当時の新流行で、今日の青年がジャズに興ずる如く、当時の青年の生活がそこに実存していたにすぎないのである。芸術本来の姿は常にそのようなものである。生活の中から生れてくるのである。それが時代的に生長せず、一つの型として、取り残されたところに、歪みと不健康さがあるものだ。

今日の歌笑が落語界で人気者なのは当然だ。現代人の生活の中に生きていくからだ。江戸時代に於ける落語はそうであった。あらゆる芸術がそうであった。その時代に生きていたのである。

一昔前は、金語楼が落語界の新人であったが、彼の泥臭さに比

べれば、歌笑は洗鍊されてもいるし、より時代感覚に密着している。サトウ・ハチローと歌笑の座談会で、ハチロー氏が海中でクソに追っかけられる話をしている。海中で脱糞したところが、クビの横へポツカリ浮いてきた。泳いでも追っかけてくる。もぐつて首を出しても、はなれない。この話に、歌笑の曰く、それは先生海だからですよ。川だと素直に流れます。まことに素直な歌笑である。万事このように目がとゞいて、クスグリや悪ジャレを相手にしない魂が確立すれば、彼の前途は洋々たるものであろう。

私は然し、終戦後に劃期的な新風をもたらした天才児は、横山泰三だろうと思う。これはたしかに、過去に存在しなかったものだ。良かれ悪しかれ一つの時代をつくったことは否めない。

将棋界が全員とみに活気を呈した如く、漫画界も全員活気を呈した点で戦後の華々しいものゝ一つであると云えよう。

どの雑誌も漫画に一部の購買力を依存していないものはない。読者や観客というものは正直で、つまり、現代に生きている人間というものが素直なのだ。老人や現代に生活しない人々がどんな悪評をあげたところで、漫画や歌笑の人気は微動もしない。老人のグチとは別に、生活する人間は、生活する芸術と直結しているものである。

漫画の隆盛は、漫画集団の組織の良さにも一部の理由はあろうが、要は個々の漫画家が、それぞれアイデアをもとめて熱演し、それぞれ良い作品を書いていることが第一の理由であろう。彼ら

は、純文学のアプレゲールのように、理窟倒れして、一現代と遊離するようなことがない。素直に現代と密着して、作品の中に嬉々と生存を托しているせいだろうと思う。

終戦後の新人のひとつにラジオがある。藤倉アナウンサーの社会探訪や街頭録音にはじまって、アナウンサーがそれぞれ個性的な表現につとめるようになった。しかし、どうも型がある。特に自分も一人の演技者になろうとする努力が、まだナマで、芸になっていない。私はアナウンサーもハッキリ芸人になりきるべきだと考えているが、その芸は、役者に於ける芸とは違って、その基本をなすものはアナウンスであり、アナウンスを行う芸人なのである。

二十の扉と話の泉はアプレゲールの新産物だが、二十の扉のメンバーは、決してカケガエのない、メンバーではない。ちよツと専門的に訓練すれば、あの程度にやれる人はいくらもあり、もツと特殊な個性をもった珍優を発掘することもできるだろうと思う。一朝一夕で訓練できないのは話の泉で、堀内敬三先生の如きは、まさしく戦後派新人の明星であろう。よくまあ御存知になっている。あのメンバーは、日本歴史はあまり御存知ないが、西洋歴史を良く御存知なのは呆れかえるばかりである。専門とは云え、音楽もよく御存知である。

しかし、あそこに、徳川夢声先生という珍優が一枚加わると、千鈞きんの重みとはこのことである。

彼は含宙軒博士となり、含宙軒先生となり、含宙軒探偵となり、変装自在の特技者であるが、彼自身は本業を俳優と云い、文章のたぐいは副業であると称している。

しかし、私が見るところでは、副業の文章が本職の文士以上にうまいが、俳優の方は、ややダイコンである。なんと云つても、彼の修練はクラヤミに於ける声の表現で、表情や身の動きは中年からの年期であるから、宙を含むの天分ありとはいえ、年期の遅きをいかにせん。表情はいさゝかテレくさく、手の置き場所にもいさゝか困つていらつしやる。彼の映画は見ている方が辛いのである。

ところが、表情や動きのいらぬラジオとなると、さすがに違

う。彼の天分は堂を圧してしまう。アア夢声は天才ナリ、と思う。そして、彼の声の登場するところ、春風タイトウとして、人心をやわら和げ、心底から解放を与えてくる。又と得がたい声の俳優と申すべきであろう。

しかし、近ごろはメツタに登場せず、登場してもいさゝか精彩に欠けているが、これは含宙軒師匠が禁酒しているせいだろうと思われる。

我々文士が酒をのんでは、小説も書けないばかりで一向役にも立たないが、含宙軒師匠が酒をのむと、全国の皆様を春風タイトウとさせるのだから、ここは身命を投げうって酒を飲むところかも知れない。

戦後派の人気者の一つに職業野球がある。戦前に野球の主流であった六大学も甲子園大会も都市対抗も、今では、プロ野球の新人発掘の温床として注目される程度となっている。

しかし保守思想というものは、こういうハツラツたるスポーツに於ても在るもので、先日読んだ野球雑誌に、日本野球のベストメンバーというのを見ると、一塁が川上でも西沢でも飯田でもなく、死んだ中河になっている。そして中河こそは不世出の一塁手で、生れながらのプロ野球人などと絶讃しているのである。

しかし私の記憶によれば、中河が生きて活躍していた当時は、守備に於てはすぐれているが、打撃が全然ダメであるからという理由で、当時ベストメンバーを選ぶ時には、そのころはまだプロ

新入生の川上などが却って選に入り、中河をベストメンバーに加える人などは殆どなかったものである。今日は尚のこと打撃時代であり、彼のスマートな守備ぶりがいかにほどプロ的であっても、あの貧打でベストメンバーにはいる筈はありえないのである。

老人のクリゴトというものは、いつもこういうものである。しかし現代に生きる観衆はハツラツと生命に溢れており、現実を觀賞することが全てで、今日プロ野球が人気をさらっているのも、プロ野球に実力と生命がこもっているからであろう。

何よりも、職業人としての心構えの確立がプロ野球を今日あらしめたのである。野球を天与の業として、嬉々と打ちこみ、つまらぬプレーを見せまいとして、ともかく全力をつくしている。

昔はこうではなかった。いゝ大人が野球などやるもんじやない、という思想が、プロ野球のプレーヤーにもあつたのである。そして、いかにも面白くもなさそうに、観衆の声援に対して、アベコベに、自分はお前さんたちのオモチャじゃないんだ、というようなフテクサレタ態度を示したものである。不世出の大打者と云われた宮武がそうであつた。そして練習もおろそかに、あたら天分をもちながら、もっぱら三振して、フテクサレていたものだ。現在の選手では、大映の大岡に、こういう職業蔑視の気風がほの見えるようである。

話の真偽は知らないが、さる野球通の話によると、昨年、星野組の火の玉投手荒巻が東大へ入学しようとした。東大の野球部の

世話役が大いによろこんで、東大野球部の黄金時代至ると、彼を大先輩の内村裕之博士のところへ連れていった。内村先生も大いに喜ぶかと思いのほか、荒巻にさととして、君もどうせ野球人として一生を終るのだから、東大の三年はそれだけムダではないか、すぐプロ野球へはいりなさい、と翻意をうながしたそうである。

こういう思想は過去にはなかった。人が天分に生きることが、罪悪視されていた。つまり、すべて冒険心というものが、醇風良俗に容れられず、日本人の正しい生き方は、小チンマリと月給を貰い、平々凡々に死ぬ、それが人並みで、一芸に身を捧げるといふようなことは、歓迎すべき生き方ではなかった。

まったく芸界というものは、先の分らぬものであり、誰がどこまで延びるかは、専門家にもちよつと見当がつかない。海のものとも山のものとも分らない徒弟時代は特にそうで、我々のところへ弟子になりたいと云つて、父や母につれられてくる子供があるが、まったく返答に窮する。未来がうけあえないからである。万人にすぐれた才能であればとにかく、十人並とか、十人並以上程度では、とてもすゝめるわけに行かない。

荒巻の場合はこれに反して、すでに世評のある人間であり、彼が勉強して、ほかの学業を学んでみても、彼の野球に於けるが如く、他の分野に於てもぬきんでるとは思われぬ。内村先生の如く一芸に秀でた専門家には、専門ということの尊さが分り、専門

家に貴賤貧富のない理がわかるのだ。精神病医として大成するの  
も、野球人として大成するのも、その修業の激しさに変りはなく、  
学びの道に変わりはない。

時事新報の将棋欄の解説者が、木村名人を評して、彼は何でも  
出来る人物だから、参議院議員となったらよかろう、と云ってい  
たが、まことにバカげたことで、将棋家は将棋を一生の業とすべ  
く、軍人が政治に口をだしたりすると国が亡びる。政治は本来の  
政治専門家がやるべきこと、将棋家に政治をやられては、こまる  
のである。政治は誰でもやれる。良識ある者は誰でもやれる。そ  
ういう風に政治を見くびっているから、日本の政治家はダメなの  
である。政治こそ、最も専門の知識を要するもので、単に人物が

できているなど、いう軽率な基盤で政治がやれるものではない。政治はあくまで政策が主で、そこには専門的な知識がなければならず、古今東西の歴史にてらして、未来を測定する確実な計出を必要とする。最も専門を要する職業なのである。

しかし一般には、こういう専門家の特性は考慮されてはおらず、したがって、専門家というものが、どういものか知られていない。しかし、自分がまことに一芸に専門家であるなら、あらゆる専門家に貴賤上下の別がないことが分るもので、内村博士が荒巻に与えた訓戒は当然すぎるものであるが、日本の常識としては、これは尚、異端に属するものであるかも知れない。

内村博士のような学壇の壇の深くまつりあげられた超俗の学者

が、嬉々として好きな野球随筆に打ちこんでいるのもアプレゲールの新風俗として慶賀すべきところであろう。

これに好一對をなすのが、宇野六段の阪神入りで、往年の学生横綱浅岡信夫が参議院議員になるよりも、宇野六段がバットをふり廻してくれる方が、私にはほゝえましく思われる。その方が筋が通っているからだ。

いったい日本のプロ野球では妙なことを言っている。六大学や実業団からの新人をすぐプロの本選手に仕立てゝグラランドに出すのはプロの見識にかゝわるから、入団六ヶ月はグラランドへ出すな、などゝ云っている。バカなことを言うものだ。うまけりや出すのが当り前だ。十六歳の中学生をいきなりプロの主戦投手にしたつ

て構わない。実力があれば当然なのである。

戦争中の軍人は、艦長一人育てるには二十年かゝる、などと云っていたが、ドングリだから必ず二十年かゝる。天才は二三年でやれる。

野球もそうで、アメリカの大リーグでも、ボールを手にして一年しかたゝないのに、本選手になった天才もあり、ボツブ・フェラーは十八の年にプロ入りしてイキナリ三振十いくつ取っている。天才はそういうものである。

宇野六段は一向にウダツが上らないが、一般にスポーツの神経は似たようなもので、一芸に秀でたスポーツマンは他のスポーツにも応用のきゝ易いものであるから、ルーキーを探すに、現在の

野球選手をねらわず、他のスポーツの選手を狙うという手があると思う。土地によっては父兄が野球を好まぬようなところもあるから、あたら天才児が柔道三段ぐらいになっていたりするものがある。

新人というのは、職業人としての新人として意味があることで、職業人以外は余技にすぎず、朝日新聞が文化賞へ、アマチュア・スポーツを加えているのは滑稽千万の話である。

職業というものは尊いものだ。なぜなら、そこにその人の一生が賭けられ、生活が賭けられているからだ。金銭もかけられていく。だから尊いので、金銭のかゝらないものは尊くない。

生活が賭けられ、一生が賭けられるから、職業に全人格が投入

せられ、職業上に精神の安定をもとめ、シヨウマンとして洗鍊されたマナーも生れてくる。

アマチュア・スポーツが職業スポーツなみに騒がれると、その結果として現れるものは妖怪的な実相で、古橋や橋爪が学生的に銀座の店で物を売るよりは、職業人としてそうする方がどれだけ割りきれて美しいか分らない。美というものは割りきれていなければならぬが、アマチュア・スポーツの英雄というものは、まことに妖怪的なものである。

要はアマチュア・スポーツの在り方の問題で、日本に於ては、スポーツは各人がこれを行って楽しむものではなく、見物して楽しむものであるところに不健康さの元があるように思われる。

応援団など、いうものも、原始的に好戦的なまことにダラシなく野蛮なものである。これもつまりは、自らスポーツを楽しまずに、人のプレーを楽しむ不具的な習性から出ていることだろう。

朝日新聞の文化賞では、アマチュア・スポーツに授賞せず、プロ・スポーツに授賞するのが至当だが、スポーツの授賞の標準が世界新記録ということなら、これ又、滑稽千万な標準で、記録に表現できないスポーツはどういうことになるのだろう。レスリングやボクシングはどうか。チェスのようなゲームはどうか。スポーツだけで、ほかのゲームは違うというなら、これも滑稽。チェスはとにかく、囲碁や将棋や相撲は？ これらはもしも世界的に名人戦をひらけば、碁に於ける呉清源はとにかく、たい

がい日本人が選手権をとるだろう。これはスポーツの新記録ほど価値がないのかな。

水泳フリー千五百の一八分一九秒はまだどんどん破られるだろう。陸上<sup>メートル</sup>百米の十秒三が二か一ぐらいになると、ほゞ人間の限界に達して破ることが至難になろうが、長い距離は陸上水泳に限らず、限界は遠く先にあつて、まだ当分はヤマが見えない。

文化賞の授賞など、いうことには、ひろく深い識見が必要で、ジャーナリズムの新人は必ずしも新人ではない。

私の経てきた半生のうちで、現代は、ともかく最も素質ある新人の揃っている時代のようであり、その新風もかなり劃然と一つの新時代到来を感じさせるものがあるようである。新人に良きも

のなしなどゝ云うのは頭の悪いジャーナリズムとグチツぽい老人  
どもの云うことである。

# 青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 08」筑摩書房

1998（平成10）年9月20日初版第1刷発行

底本の親本：「文藝春秋 第二七巻第一一号」

1949（昭和24）年11月1日発行

初出：「文藝春秋 第二七巻第一一号」

1949（昭和24）年11月1日発行

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力・tatsuki

校正・・noriko saito

2009年1月26日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 戦後新人論

坂口安吾

2020年 7月13日 初版

## 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>